



様式第3号(第3条関係)

令和4年(2022年)4月22日

湖南市長 生田 邦夫 様

湖南市政治倫理審査会

会長 真山 達志



審査結果報告書

湖南市政治倫理条例第7条第5項の規定に基づき、次のとおり報告します。

1 審査対象者の氏名及び審査請求の内容

【審査対象者】 大島正秀議員

【審査請求の内容】 大島正秀市議が、公職選挙法で政治家による選挙区内での寄附行為を禁じているにもかかわらず、10月に行われた市議会議員選挙前に有権者にブドウを配っていた。11月20日発行の京都新聞に掲載されたことについて、市民への説明責任を果たすため。

2 審査結果

次のとおり

【湖南市政治倫理審査会委員】

役職	委員名	職業
会長	真山達志	大学教授
副会長	八幡知行	公認会計士・税理士
委員	秋月謙吾	大学院教授
委員	林善彦	司法書士・土地家屋調査士・行政書士
委員	古川麻里恵	弁護士
委員	山本善通	税理士・行政書士・中小企業診断士

【審査請求等の経過】

令和3年11月26日付けで、赤祖父裕美議員、松井圭子議員、川波忠臣議員、細川ゆかり議員、副田悦子議員、中土翔太議員および柴田栄一議員の連署をもって、湖南市議会議長宛に湖南市政治倫理条例（以下「条例」という。）第5条の規定による調査請求書の提出があった。

令和3年12月3日付け湖議第222号審査請求書により、湖南市議会議長から湖南市政治倫理審査会会长宛に条例第6条第2項の規定による調査請求に係る審査付託がされた。

【審査の経過】

◆第1回審査会

◇開催日：令和4年1月13日（木）

◇議事内容：審査請求内容を確認した。

調査請求の適否について審査した結果、調査すべき案件として取り扱うこととした。

政治倫理基準違反の存否について審査するに当たり、審査の方法について確認した。収集すべき資料、事情聴取を行うべき者等について確認した。

◆第2回審査会

◇開催日：令和4年1月28日（金）

◇議事内容：審査対象者に事情聴取を行い、収集すべき資料等について確認した。

◆第3回審査会

◇開催日：令和4年2月21日（月）

◇議事内容：提出された資料請求、事情聴取の内容を基に、政治倫理基準違反行為の存否について審査した。

◆第4回審査会

◇開催日：令和4年3月23日（水）

◇議事内容：審査対象者に弁明の機会を設けた。

結果報告書の内容について確認した。

◆第5回審査会

◇開催日：令和4年4月6日（水）

◇議事内容：結果報告書の内容について確認した。

【審査の内容】

配付した葡萄の意味、配付した経緯等について、資料請求および事情聴取により調査を行った。

- (1) 葡萄園について、次のとおり確認した。

審査対象者によれば、まちづくり協議会の事業として葡萄栽培を行おうとしたが、困難であると判明した。その現状は次のとおりである。

- ① 葡萄園として使用している土地については、審査対象者が、土地所有者と貸借契約を交わし、使用しているものである。
- ② 葡萄園の経営については、審査対象者が他1人との共同により個人経営しているもの（以下「個人農園」という。）である。

- (2) 葡萄の栽培に関して、審査対象者、個人農園およびまちづくり協議会の関係について、次のとおり確認した。

- ① 審査対象者は、以下のようない説明をした。

- ・ 葡萄の栽培にあたり、まちづくり協議会のメンバーから無償で労働の提供があった。
 - ・ 販売できない葡萄については、今後6次産業としてまちづくり協議会で加工販売をしていく予定である。
 - ・ 6次産業として加工販売する葡萄は、個人農園からまちづくり協議会に提供するので、その代わりにまちづくり協議会から労力を提供してもらうという関係である。契約書はなく、口頭で合意を得たものである。
- ② 上記については、まちづくり協議会の記録にその事実を客観的に裏付ける記載は見出せなかった。
 - ③ 審査対象者のまちづくり協議会における役割については、平成29年度においては地産地消部会長を務めているものの、平成30年度以降は交通安全推進部会長他を務めており、この地産地消または果樹の生産加工等に直接関わる役割を担っていない。

- (3) 葡萄の配付の意図、配付先等について、次のとおり確認した。

- ① 葡萄の配付の意図については、労働の対価であるとの主張がある一方、「儀礼の範囲のつもりで試食してもらった」、「食べてもらって感想が欲しい」、「自分が作ったものを誰かに美味しいと言って食べてもらいたい」、「お礼の意味を込めて」などといった発言もあった。
- ② 葡萄の配付先は44人で、内訳としては、市内の人36人（内現市議会議員5人）、市外の人8人である。
- ③ 葡萄の配付方法については、販売するときの形状と同様のパックに入れた形状で、1軒につき一房を審査対象者本人が直接配った。

- (4) まちづくり協議会への葡萄代金の納入について、本来、調査の対象となっていないが、調査請求書別紙資料で問題提起があったので、付随的に調査を行った結果、納

入の事実がないことを確認した。

【審査の結果】

条例第4条第1項第1号に規定する政治倫理基準に違反する行為があったと判断する。

【判断の理由】

(1) 公職選挙法上の禁止行為について

公職選挙法第199条の2第1項に「公職の候補者又は公職の候補者となろうとする者（公職にある者を含む。以下「公職の候補者等」という。）は、当該選挙区内にある者に対し、いかなる名義をもってするを問わず、寄附をしてはならない」と規定されており、選挙に関すると否とを問わず、また、いかなる名義をもってするを問わず、特定の場合を除き一切禁止し、金のかかる選挙を是正し、選挙の浄化に資することとしている。また、「寄附」とは、公職選挙法第179条に規定する寄附の意であり、「金銭、物品その他の財産上の利益の供与又は交付、その供与又は交付の約束で党費、会費その他債務の履行としてなされるもの以外のものをいう」のであって、社会通念上の寄附の概念よりも広いものである。

すなわち、選挙の有無、時期を問わず、公職の候補者等がいかなる名義であっても債務の履行としてなされるもの以外のものを選挙区内の者に対して配付することは、公職選挙法第199条の2第1項で禁止されている寄附行為に当たるのである。

審査対象者は、選挙区内の者に対し配付した葡萄について、一部労働の対価であるとの主張をしているが、他方で、「儀礼の範囲のつもりで試食してもらった」、「食べてもらって感想が欲しい」、「自分が作ったものを誰かに美味しいと言って食べてもらいたい」、「お礼の意味を込めて」などといった発言も行っており、複数の意味づけをするものもある。そうすると、配付した葡萄の中には、単なる労働の対価とは認めがたく、労働の対価という性質以外の何らかの付加的意味があるものが含まれると思われる。たとえ、それが感謝やお礼という意味であったとしても、債務の履行としてなされたものだけではない以上は、公職選挙法によって禁止されている行為に当たるおそれがある。

当審査会は、法令上の違反であるか否かを判断することは権限外であると認識しているが、政治倫理基準違反行為の存否を判断するに当たり、本件行為は公職選挙法で禁止されている寄附行為に当たるおそれがあると判断したものである。

(2) 政治倫理基準違反行為の存否について

条例第4条第1項第1号に「市民全体の奉仕者として常に人格と倫理の向上に努め、その職務に関して不正の疑惑をもたれるおそれのある一切の行為を厳に慎み、その品位と名誉を損なうおそれのある行為をしないこと」と規定されている。

公職にある者は法令に基づいて厳格に慎重に行動することが求められており、また行動すべきであることは当然のことである。

上述のように、法律によって直ちに罰せられることがなく、或いは結果的に罰せられなかつたとしても、本件行為は、法に抵触するおそれのある行為である。したがって、

条例第4条第1項第1号に規定する政治倫理基準に違反していると判断せざるを得ない。

【附帯意見】

当審査会は、政治倫理基準の違反の存否について審査する機関であるが、次に述べる意見を附すこととする。

審査対象者においては、選挙の有無、時期を問わず、公職の候補者等がいかなる名義であっても債務の履行としてなされるもの以外のものを選挙区内の者（まちづくり協議会等団体も含む。）に対して配付することは、公職選挙法第199条の2第1項で禁止されていることを改めて認識されたい。また、審査対象者、個人農園およびまちづくり協議会の役割、相互の関係等を明確にし、契約書等により第三者が容易に確認できるようにすることによって、本件のような疑惑を持たれることのないよう努めなければならない。

最後に、市議会として、公職にある者の寄附には厳格な制限があることについて改めて周知徹底を図り、研修等を行い、政治倫理基準の遵守について理解を深めるなどの取組みを行われるよう、湖南市議會議長に要望する。

